## PARCIA

**MARTES 26** de septiembre de 2023, Salina Cruz, Oax.

imparcialoaxaca.mx/istmo

**DEL ISTMO** 

El imparcial del Istmo /

@ImparcialIstmo Año XLIX / No. 17.295

Edición: 24 páginas

PIDEN A CONAGUA RIEGO DE EMERGENCIA

## **Campesinos de Tehuantepec** exigen agua para sus cultivos

Los manifestantes bloquearon la carretera Transístmica, en el tramo Tehuantepec-Juchitán

**FAUSTINO ROMO MARTÍNEZ** 

anto Domingo Tehuantepec, Oax. - Un grupo de productores de Santo Domingo Tehuantepec se manifestaron este lunes frente a las instalaciones de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), ubicadas en el barrio Vixhana, con el fin de solicitar la liberación de los canales de riego y con ello poder seguir con sus cultivos.

Los inconformes instalaron un bloqueo carretero en el punto conocido como el Hotel Calli, sobre el kilómetro 281 de la carretera



Impidieron el paso en el kilómetro 281; la ciudadanía se vio afecatda.

185 Transístmica, tramo Tehuantepec-Juchitán.

Cabe destacar que en diversas ocasiones los

campesinos han realizado estas movilizaciones, ya que aseguran que las autoridades no han cumplido la

promesa del riego de emergencia, motivo por el cual volvieron a manifestarse. **PÁGINA 3** 



#### **EMITE LA DDHPO RECOMENDACIÓN A SSO POR VIOLENCIA OBSTÉTRICA**

Grave una mujer tras cesárea; "olvidan" material guirúrgico, le extraen parte de su intestino y realizan salpingoclasia sin su consentimiento en hospital de San Pedro Pochutla.

**PÁGINA 4** 

#### **MANTA AMENAZANTE PROVOCA** PÁNICO EN MATÍAS ROMERO

**PÁGINA 21** 

#### **ASESINAN A PERIODISTA EN ATAQUE ARMADO**

**PÁGINA 22** 



**EDITORIAL AYOTZINAPA** 

**RAZONES JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ** 

# LA PÁGINA DEL LECTOR

#### > REFLEXIONANDO



66

"La inteligencia es el cuestionamiento del método"

> Jiddu Krishnamurti

#### **>**EFEMÉRIDES

- **1859.** Mediante la Firma del Tratado Mont-Almonte, México y España restablecen relaciones diplomáticas, rotas por el gobierno peninsular.
- **1856.** A cambio del reconocimiento de España, el gobierno conservador reconoce la deuda con ese país.

#### **SANTORAL**

- San Calistrato mártir
- •San Esteban de Rossano
- •San Eusebio de Bolonia
- ■San Gedeón juez
- ■San Nilo el Joven

#### >DIVISAS (\$)

DÓLAR USA

COMPRA

**VENTA** 

\$ 16.84

\$17.85

**EURO** 

**COMPRA** 

**VENTA** 

\$ 18.43

\$ 18.43

#### > CIENCIA Y TECNOLOGÍA



n raro espectáculo celeste se produjo en varios estados federados alemanes en la madrugada de este lunes, ya que el cielo se tiñó de colores verdes, púrpuras, amarillos y rojos, en un fenómeno que fue identificado como auroras boreales.

En algunas partes de Sajonia-Anhalt, Brandeburgo, Schleswig-Holstein y Baja Sajonia, en el este y norte de Alemania, fueron visibles estos fenómenos meteorológicos, informaron varios reporteros. El cielo nocturno brilló con luces que fueron especialmente visibles en las zonas rurales.

El Centro Alemán de Investigación en Geociencias (GFZ) explicó que las auroras boreales suelen producirse en el extremo norte del planeta, entre los 60 y los 70 grados de latitud. Para orientarse: Oslo se encuentra justo debajo del paralelo 60°, la ciudad noruega de Tromso jus-

### El cielo de Alemania se tiñe de auroras boreales



to debajo del paralelo 70°. Sin embargo, durante las tormentas solares fuertes, las auroras boreales pueden verse más al sur.

Básicamente, cuanto más fuertes son las tormentas sola-

res, mejor es la visibilidad, incluso para latitudes más meridionales, explicó un portavoz del GFZ. Una medida de la fuerza de una tormenta solar es el índice Kp. Así, un valor Kp de entre cero y tres indica una baja actividad

solar, y con un valor de nueve, las auroras serían visibles incluso sobre el centro de Alemania, por ejemplo, Dresde o Kassel.

En muy raras ocasiones, también pueden verse desde la región de los Alpes, en el extremo sur del país. El requisito para ello son cielos despejados y un horizonte hacia el norte despejado.

Haceunos días ya se avistaron auroras sobre Sajonia-Anhalt, en el este del país. En aquel momento, el índice Kp alcanzó un valor bastante alto, de 6,333. Según el GFZ, en la madrugada de hoy, el valor se situó en un máximo de 5,667. El valor de seis ya fue superado 22 veces este año.



DIRECCIÓN EN INTERNET:

imparcialoaxaca.mx

CORREO ELECTRÓNICO:
imparcial.istmo@gmail.com

EL IMPARCIAL DEL ISTMO, FUNDADO EL 20 DE ENERO DE 1972, es una publicación de circulación diaria, editado y distribuido por PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V. Oficinas en calle Pacífico No. 13 local 6 barrio Cantarranas, Salina Cruz, Oax., C.P. 70680. Tel. (971) 714-9513 y 714-2080. Impreso en los talleres de Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de. C.V. en Armenta y López 312 Col. Centro, Oaxaca, Oax. C.P. 68000. Teléfonos: (951) 516-2812, 516-9320 y 516-6699

Representante en México, D.F.: Medios Masivos Mexicanos, S.A. de C.V. Luz Saviñón 13 Piso 6, Col. Del Valle, México, D.F. C.P. 03100. Teléfono: (55) 5340-2450.

Número de Certificado de Reserva de Derechos otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071014270300-101. Número de Certificado de Licitud de Título: 14 535

Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 108

**Fernández Pichardo.**Miembro fundador de la Asociación

Miembro fundador de la Asociación Mexicana de Editores (AME).

Servicios noticiosos: Agencia Reforma, Universal, Associated Press (AP), Agencia AMEX.

Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección

Tiraje: 12,160 ejemplares



**DIRECTORIO** 

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO Director y gerente general

> CRISTINA OLIVERA MARTÍNEZ EDITORA

EL PERIÓDICO **EL IMPARCIAL DEL ISTMO** ES UNA PUBLICACIÓN EDITADA POR LA SOCIEDAD MERCANTIL DENOMINADA "PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO.

S. A. DEC. V." ÉSTA ÚLTIMA CUENTA CON UNA PROTECCIÓN LEGAL OTORGADA POR LA AUTORIDAD COMPETENTE QUE PROTEGE SU DERCHO DE AUTORÍA DE TODO LO ESCRITO YFORMADO EN DICHO PERIÓDICO, EN SUS PÁGINAS ELECTRÓNICAS YEN CUALQUIER MEDIO IMPRESO O ELECTRÓNICO CONOCIDO O POR CONOCERSE, POR LO

QUE SE PROHIBE LA REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL POR TERCEROS DE LA INFORMACIÓN QUE APARECE EN ESTE PERIÓDICO Y SUS PÁGINAS ELECTRÓNICAS, LO QUE CONSTITUYE UNA VIOLACIÓN FLAGRANTE A LA LEY DE DERECHOS DE AUTOR SANCIONADA CIVIL Y PENALMENTE. POR LO ANTERIOR, ABSTÉMEGANSE DE PLAGIAR INFORMACIÓN

TOTAL O PARCIAL, SIN NUESTRA AUTORIZACIÓN EXPRESA.

## el IMPARCIAL

MARTES 26 de septiembre de 2023, Puerto Escondido, Oax.

imparcialoaxaca.mx/costa

DE LA COSTA

Año 0 / No. 1,901

Edición: 24 páginas

# PUERTO ESCONDIDO, COLOCO CIOCO COLOCO CIOCO COLOCO CIOCOCICO CIOCOCICO

► Las aguas residuales se vierten sobre la playa Principal.

#### Vierten en la playa de Punta Colorada un millón de litros al día de aguas negras, denuncian

CARLOS A. HERNÁNDEZ

uerto Escondido, Oax. Antes de que se ponga en operación la súper carretera a la Costa y amplíen el aeropuerto de Puerto Escondido, es urgente que resuelvan la severa problemática de contami-

nación de playas por derrame de aguas negras, denunciaron ciudadanos costeños.

Los pobladores, que pidieron no publicar sus nombres por temor a represalias, explicaron que la afectación al medio ambiente es sumamente grave debido a que no solo ocurre en la playa Principal de Puerto Escondido, sino abarca Punta Colorada, Regadillo, Carrizalillo y Zicatela.

Detallaron que han solicitado sin éxito la intervención tanto de la Profepa como de Conagua, Semarnat, Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad y Procuraduría Ambiental de Oaxaca (Propaeo), quienes son omisas.

Los afectados por el derrame continuo de aguas negras a la zona de playa de Puerto Escondido indicaron que la problemática deriva de la saturación de su sistema de drenaje y lo obsoleto de sus cárcamos y Plantas de Tratamiento de Aguas Residuales.

"No funcionan al 100% ni los cárcamos ni las plantas de tratamiento, eso lo saben las autoridades, pero no han hecho nada por solucionarlo y ahora con la puesta en marcha de la súper carretera, esto va a colapsar", alertaron.

Exigieron al Gobierno del

Estado tome en serio la severa contaminación que se vive en ese destino de playa, mismo que ha sido minimizado para no impactar al turismo y a la promoción, pero "es una situación de alerta sanitaria".

Se requiere que rehabiliten el sistema de drenaje, toda la infraestructura porque pretenden traer hoteles de cinco estrellas, centros comerciales y complejos habitacionales, indicaron.

"Se están llevando a Punta Colorada un promedio de 100 pipas de aguas residuales al día, es decir ahí vierten un millón de litros de aguas negras vivas y eso se está derramando al mar", revelaron.

Por lo cual, urgieron a las autoridades estatales a que pongan en marcha un plan de saneamiento y rehabilitación de toda la red de drenaje en Puer-

Se están llevando a Punta Colorada un promedio de 100 pipas de aguas residuales al día, es decir ahí vierten un millón de litros de aguas negras vivas y eso se está derramando al mar"

#### **Inconformes**

to Escondido y sus playas, debido a que están severamente contaminadas.

"No fue falsa la alerta de Cofepris, aquí la minimizaron las autoridades de salud estatal, pero ante el derrame de aguas negras en las playas el riesgo para los bañistas y comensales es altísimo, ningún local se baña o come en esa zona", añadieron.



▶ No funcionan ni los cárcamos ni las plantas de tratamiento.